

第七六三空殘整第一〇六號

昭和二十一年九月十五日

第七六三空殘整第一〇六號
出田宗幸

各地方復員局人事部長候

比島「クラーク」地圖印臘戰斗狀況（遣族宛
通知資料）送附ニ關スル件

小生歸還被本年二月第一回ノ調查和未提出以來各道旅の方々ヨリ手紙ニ
アル照會又ハ直接御來訪被下方多數アリ、何レチ御自身家族ノ身上ノコト
トトテ生存中ノ狀況死時ノ狀況等問合極メテ細密ニ亘リ一片ノ書狀ニシ
テハ偶回答不可能、且父許細回々ニ御返事ヲ云上ケルコト父時間的ニ余
祐ナキ爲因難ナル狀況ニ有之候
依テ別紙ノ狀況許小生ノ調査シ得タル範圍ニテ御通知申シ候間各
道旅ノ御滿足ヲ得エ遠隔説明被下皮此段願上候

（終）

1658

六比島「クラーク」地圖戰斗狀況（歸還者ヨリノ道筋通知資料）

復員候多數の方ニヨリ且是「クラーク」地區ノ戰斗狀況ニツキを照會アリ、直承候來訪下サル方千多基アリマシタガ何レ干各倘人ノ生前ヨリ敗死迄ソコト詳細ニ通知セヨトノコトデアリマスシ、且御照會ノ數極メテ多ク、部隊ニ共通ノ較況等一々繰り返シ手續ヒテ御通知致スコトハ時間的ニ不可能トナシテ云リナシタノテ、乍失禮スココニ御知ラヒスル次第ニアリマス

側分當初跡ハ玉碎一步前迄ノ狀況ニアリ生存者僅少ヘ終戦時迄ノ戰死者約九七%ノタメ調査極メテ困難デアリ、特ニ將校以下一ヶ中隊全滅等ノ場合合ニハ各倘人ノ最強ノ狀況ハ知リヤウガアリマセシノデ、其ノ旨従了承ヲ私席ビ致シマス

想ヘバ慘タル戰ドシタ
昭和十九年十月米軍ノ「フレイテ」上陸ヲ期トシテコノ大戰争ノ最後ノ決

敵ト信セラレタキタ捷勝作戦力比高ニ展開ヒラレマシタ、南方ヨリ逐次
精進シテキタ第一艦空艦隊、内地ニテ訓練待機シテキタ第二艦空艦
隊干日本ノ持ツテキタ陸海軍航空部隊ノ最精銳力比島ニ進出シ^(社)ソノ主
力カ、「クラーク」地區ヘ「ルソン」島中央平原ニアル飛行場地臨ニ集
中「タクロバン」其極ノ米軍基地以母艦兵力トノ間ニ劇烈ナ航空戦ガ展
開サレマシタが悲シイ哉飛行機ノ補給續カズ十一月十二月ト經過スルニ
ツレテ飛行場ニアル飛行機ノ數ハ急遽ニ減少シ、十二月頃ニ至ツテ自分
ノキタ「クラーク」中飛行場ニテ飛行機^{全員}必死ノ努力ニ干拘ラズ陸
上攻撃機一機陸上爆撃機二十三機程度テ百數十隻ノ船團デ相ツイデ輸
送來ル敵ノ上陸ヲ阻止スルコトハ出来ズ、飛行機干端干ナク空襲ナ我ガ
輸送能力デハ基地機動部隊ト構シタ一、二航艦干遂ニ大部分ハ臺灣ヘ干
内地ヘ干傳道スルコトヘ出來ズ、12月25等ノ連日ノ空爆撃ニ國ヲ蒙ヒ
シボリツツ昭和二十年一月六日國威記署ニ就キマシタ、干トチト大部分ヘ
ハ十日間ノ戰斗準備ヲ以テ華麗ニテ進出シタ我^々航空部隊デヘ陸戰裝備

トシテハ何干ナク、飛行機、人松銃ヲハズし、掣ツタ爆弾カラ、黄色火薬ナ
チ、松キ出シテ自ラ手榴彈ヲ造り封戰車輛機器用ノ十種種也（爆藥）ヲ造
リ、武裝編制ヲ行フト、米ニ初級士官ヲ松元兵等ニ送ル近程爆破教育ヲ行ヒツ

ツ陣地構築ニ易メマシタ

カツテ見ナレタ陸軍ノ裝備トハ異リ、飛行機カラ下リテキタマニノヤウ
ナ服装デ、防暑服ニ飛行帽飛行靴、肩ニ航空機尾翼四頭ヒハ固定機銃ヲ
携ツテ五、六〇〇發ノ彈藥ヲ首ニ冠キツクテ西方ノ高脚に登ツテ行ク姿
ハ外國映畫デ干出テ來サウナ感ジテシタガ、ドウ見テ干正装裝備ノ兵ニ
ハ見エマヒン一例ヲアゲルト五〇〇人ノ部隊ニ小銃七七挺各自彈藥九〇發
發乃至一〇〇發トイフ貧弱ナ裝備干當時ハ頭戴ノ帽子テシタガ、尾無イ干
干ノハ無イノデ仕方アリマシシカシ實操戰ツタ經驗デヘ問題
ニナリマヒンデシカシ飛行機、戰車、重砲、艦船、小艇ノ諸ニヘ、人員ヲ
ニハ機銃ト、機重砲ト手榴彈ヲガ火砲ナキエヂビア一部隊トシテ與

ヘテレタ兵器デシタ。飛行場廻遊ノ高角砲ヤ二十五粍機銃ハ戰斗ノ初期ニ於テ非常ニ奮戰シ最後ノ一門迫射子戰ヒマシタガ二月ニハ砲ハ全戰線殆ド皆無ニナツテキタヤウテアリマス

爆彈ヲ抱イテ戰車ト心中スル特攻兵器キ自動車ノ發條デ製作シタ漸達軍力キ小範圍ノ局面デ目ラ生氣ナ投ゲ捨テテ戰^{#吾ニ}於テ鹿児一〇〇%ヲ期待シタ悲壯ナ特攻隊ノ氣概达千百氣达ダケデハ戰爭ニナラズ、士氣旺盛^ノ我第一陣地^ノト、イツテキ候方ニ被給^ノナイ孤立シタ部隊ニトツテハ之カ即チ全陣地デシタガニハ敵ノ步兵千戰車千近付カズ、數千米離レタ所カラ猛烈ナ砲撃ト爆擊^ノ車千木モ一切ノ鹽酸物ヲ燒キ^テ抑ヒ塹ノ入口ガ暴露スルトソコヘ終日十度間隔位デ砲撃ガ集中サレ友

車ノ行動不能トナツタ所^ノ不發彈ヲ打チ込マレツノ猛砲撃ノタメソノ側地塹方盤ンデ陣地ハ塹全殲^ノカ逐次崩壊埋没シテ行ク狀況デシタ塹没シタ陣地ノ原^ノ候チ之マタ一日ヒツキリナシニ連續打込ム白煙彈デ煙幕ヲ作り我側防禦監^ヲ猛射率ニヨリ制壓シツツ戰車歩兵力隊々ニ歩

イテ來マス、煙幕ガエテ、連泊ノ出來ル様ニナツク時ハ、隣ノ陣地へ突
破サレテキルトイフ状況デシタ。ソレテ干勇敢ナ我將兵ハ谷間ニ隠レ
テハ突然機銃ノ猛射ヲ敵ノ有様カラ治ヒタリ後方ノ宿營地・飛行場ニ
斬込チ決行シテキマシタ。小銃ノ打チ方干知ラナイ補充兵ノ上等兵ガ
二人デ「ダウ」騎附近デ行動中ノ戦車ヲ撃破シテ無傷デ歸ツテ來タリ
シテ士氣ヲアゲテ半マジタ。干シ自分達ガ普通ノ裝備ヲ持ツテ假ニコ
ノ陣地ヲ攻撃シタラ一週間カ十日デ蹂躪シ去ル程度ノ負傷ナ陣地デシ
タカ唯壕ノ中ニ生キタ人間カ頑張ルトイフ丈ノ方法テ敵ノ侵攻ヲ阻止
塞張シ主陣地ノ抵抗力量ケラレマシタガ左翼中部ヲ突破サレ後方ノ司
令部ト野戰病院ノ位置迄突破サレルニ至ツテ三月二十一日自分達ノ最
右翼部隊モ遂ニ残サレタ唯一ノ前線タル「ジヤングル」内ノ小路ニヨ
ツテ西方ヘ精進力合セラレマシタ

より中央迄の第十三、第十四、第十五各駆逐艦及豫備艦たり
し第七十七駆逐艦の中級駆時の生存者は合計約百名、最右端第
一線にゐた第六駆逐艦の生存者約三百五十名であります、

然つて駆逐者の大部分はこの駆逐で消息不明となつて居ります
自分たちは前方より敵の追撃を受けつつ右前方、右側方に敵主力を受け
更に一度は左に宇廻しつつある指揮を受り乍ら後衛部隊として行動し標
高一七八〇米のピナツホ山中の機動駆となり毎月下旬にはスピック湖方
面より山砲、迫撃砲を有する敵來攻し更に西海岸方面よりも敵の
進攻あり東西より包囲攻撃し來れる敵軍は友軍主力の位置を求めて兩
軍に合して北方へ掃討して行きました。自分達の船隊は包囲攻撃を受け
つつ、東西に交戦したる後院どくもジヤングルの中に伏せたまま敵兵を送
り敵の北方へ掃討移動して行くのを見送り再び脱出に成功し得ました。
此番のジヤングルはそれ未だ衝突なものではなく一寸身体を動かしても樹

が動いて所在を暴露します。すぐ眼の前の絶壁陣地で敵が迫撃射について、
てワニスモーとか何とか言ひ乍ら駆つてゐる様が見える相手なので自分

雖も完全に無言で音響管制を行ひつつ地に伏してこの場地を脱しました。
三月に生き残つた少尉の駆逐長（吉野病院）中の大部分が更にこの範囲
で倒死しこの時以後直接通絡のとれる反撃隊員は數百名でありました
この最後の包囲戦滅滅的攻撃を受けてからは大規模な爆破にもならず道廻
きに包囲せられたまま戦闘となりましたがこの頃から確信もありも深し
い飢餓の生活に惹かざるを得ませんでした。内地との連絡も若干の
手信号外には見え、この山中の密林では歩行機によつても潜水艦によつ
てもすでに友軍の連絡網は絶壊でした。もともと能和（九年の十二月
に歩行場にあた間から一人一日三食の瓦の米麥に芋を混食してゐたやう
な給養の不十分な此局ケラーレン山地では軍需中も油料は當然悪化す
る一方で四月には大低の熱帶では米麥皆無になつてゐました。自分達の
征候も五月から完全に米麥なし生活に入り川に手細き魚にて往復しまし

た、住民は非常に意強^{アガハシ}、敵の上空に先立ち落下傘にて兵器を空中投下され武装しあり部隊には近付き得ず山中の茅畠に各部隊の多数の人員が侵入するので到底足りる筈はなく半の薬が主で茅が薪といふ具合その薬ですら八月末にはなくなつて了ひました其他「比島春菊」だとか「とうろ」の木だとが脚手に命名した蘿草材木へ^{アヘン}を主としあとは手あたり次第に竹のやうな「たけのこ」でも「わらび」でも「かたつむり」「とんげ」「ばつた」「いなこ」「なめくじ」「みみず」に至るまで一切を喰ひ盡しました「鱗蟹」や「鮑」「貝」を捕へた時などは隣の音除に迄宣傳する程の喜びでした。今の内地で栄養失調などといつてゐる状態は未だ未だ問題になりません本當に栄養失調となり餓死して行くものを見且自分が際どい所まで衰弱した経験から見るとそちらで貧乏のない栄養誤や代用食餌を貪はしてゐる人間達が馬鹿馬鹿しいくて杜方がありまセん。「腰直づら」では餓死といふものはないけれども栄養不足のため体力低抗力がなく敗傷も差らずマラリヤ、赤痢等の臓病も先づ先づ回復することなく倒れて行き

ます。完全に鹽の無い島嶼地帯から接觸を受けるが一ヶ月半辛子で味をついて生きつづいた例もあります。鹽の不足は鹽不足で身體の機能が破壊するよりも前に鹽がないと山中の野草等は味も何もなく鹽無でもつけなど味を感じないので身體の機能を云々する事の説とは別な意味で苦しみがあります。内丸へ歸つて人間の栽培する野菜は眞實に美味だと感ひました。野生の草木とは雲泥の差です。しかし内埠になると何だかんだと言ふやうになつて來るので人間の養活に過ぎりがないと思ひます。内丸へ歸つてから芋の葉などを思案してみればよくあのやうな困苦饉乏に耐えることが出来たかと思ふばかり不思議な位です。

五月以降の對岸島では彈丸による爆弾も若干はありましたが重の原因（傷病の悪化）で次々に倒れるもの屢出し處處すべき狀態でした。（四月から八月迄の雨季は内地の梅雨と較べものにならないドシャ降りの連続でジヤングルの中で過す我々には弾丸よりあ然しい雨のため一晩が満室にやられて駄病患者は一雨毎に拍車をかけられるやうに増加して爆発して行きまし

1667

大半が坐無になつてから殆どその者達は失神失調症へ倒向は至るな事無し
は坐らう脚氣か腎臓病のやうなものと云つてゐましたが）で頭も回もむく
んで皆人相が變つて居ました。下痢は止らず夜は勿體見えず歩行上に安定
がとれず可笑しい位麻々車はました。こんなに苦しむよりはむしろ車丸に
當つて死んだ方が楽だと言ふので聲を加るものはないなつて了ひました

この戦に勝利の方の戦闘が深刻で敵の動きや駆けの間隔は大三分の兵にくつ
ては居れになりませんでした

八月。思ひがけなくも國史始つて以來の戦となり（芝信、連絡、殆ど途絶して
ゐた現々には詳細なる經緯はわからずこのやうな慘めな失神失調症であつ
たことは武装解除をうけてからずつと後で知つたことでした）西軍方面處
理司会合より正式命令を受けて参戦を確認駆除を実施した間一月頃約二万
近かつたクラーク地蔵院をも生存者傷病兵台セテ此方五百名。もし戦闘が
更に一ヶ月續いたら生き残るものはもう百名も期待出来なかつたでせう

正に玉碎五分前といふ所でした

一九四二年一月〇〇電纜停止、武装解除（かくなつたことを先らずに死ん12）で行つた人々のこととを想ふとたまらぬ氣トコロでした。以後マニラ南方カユリバーン收容所に收容されましたがここですつかり轡にされて食事品は勿論祥に至る迄船上られ人事類なども被呑されました。

しかも右の編成が解かれ將校と下士官長とバラバラにされたため連絡とれず何とか苦勞して手に入れた鉛筆や紙片を以て氣血をたどりつつ筆をはじめた次第です。

しかし三月四月頃大部分の資源は將校以下全滅してゐる爲め此の消息からからるものなりまして個人の欲求について完全な情報無を得ることには不可能のものが非常に多くあります。しかし同じ時まで生つた者の一員としてたとへ一ノでも消息不明のままで残してほきたくありません、隠匿の結果が無く全員捕獲して了して居るので連絡は困難ですが「殲滅者の調査」については隠匿者一同協力して大いに努力したいと感ひます。

養して居る状態で多勢りしかも他部隊の人々については記憶のないのか普通でも

戦闘中ですら今日は何月何日か知らないことも屡々ありました

終戦後連絡のとれないこと

終戦後收容所に入つてから部隊の編制を解かれハラ に收容されて居たので連絡とれず

を力さま各個人としてハラ に送還されて居る爲調査板りて困難であります

夫婦供養の件

終戦を確認したて 米軍に收容されてからは何も出来ないことが想定されましたので、昭和

二十九年九月四日、「ルソン」島ヒアツホ山東方約七キロメートル高地（通称深山）

に木造の慰魂碑を建立、最高指揮官陸軍中将荻田理喜皆、海軍部隊指揮官海軍大佐佐多直大

以下多數参列し慰靈祭を行ひました。貴重の馬具はファイル上を没収されたため御目にかかりません

遺骨の件

遺骨の問合せを口うしても死んだ様な氣がしないから死んだといふ證談よこせ」と言は

れる方がありますか、當地戦場にはよく僅少の例外の地はあります

遺骸の處置について自分の知りて居る範囲の所では大通りです

昭和十九年度内戦没者は火葬にして遺骨を兵の後陣地内に安置しましたが多くは生地將兵と共に埋没、昭和二十年一二三月頃迄は生地近くに土葬遺品を戦友か携行しました。三四月の包囲攻撃を受けた時は部隊全滅の所は部隊全員行方不明、生存者の居る所では其の場にて土をかけ木碑を建てた程度のものもあります。

包圍攻撃されて居る中で僅少の生存者は生存者の何倍といふ多数の死体に對し手厚い處置は事實上不可能でした

五月以降は戦没者は割合少かつたりて土葬にして木碑を建ててあります

遺品を戦友か持つて來たものも終戦時一切を米軍に没収された、時に大部分は身ぐるみ抜いて被服になつて了つたりてこの時遺品も没収品と共に焼却されてしまひました

從つて甚だ申し辞ない次第ですが遺骨も遺品も焼却から携行し得ないとになりました

○戦死者公報が来てゐて生きて歸つた人かめるかどういふわけか、との照會に對して駁

戦場中多數の死傷者が出来た時陣地内に埋没したり或は倒壊で全身粉粹されたりして死体を確認してゐないものもありますが、普通生き残つて部隊と共に所在の解つて居るもの以外は戦死者と考

へ戦死認定をしたものですか、これ以外に俘虜になつて居るものかめつたあります。とてもつか戦
闘中に俘虜になつた者は名前を内地に知られるの恥恥しかつて、階級氏名を偽る者が非常に多か
つたらじいのです。

自分達の隊ても第地といふ男が上候に山たまま戦友全部戦死して一人だけ俘虜となり、中村某と
名乗つて居りました。終戦になつて歸還出来さうな事が解つてから其の勇は改名廻を米軍に出し
たそうです。これに類する偽名の多いことと、俘虜名簿はローマ字で何度も再記され居るので
誤字が多く名簿と對照しても解らぬものがあることを御了解下さい。

○野戦病院の状況

戦病死するまで如何なる手當を受けたかとか、付添兵を知らせてくれとかいふ照會もありますが
傷病者処出し或る時期には三〇〇名の中隊員中健戻なもの約三〇名しか無いといふ様なこともあ
り、健康者か付添をすることはとても出来ないので輕患者か重態患者の面倒を見て居り、諸遺品
は陸軍部隊より譲つて貰つて居りました。

負傷者は砲撃によるものが多く、病氣は「マラリヤ」と赤痢が多い様でした

タラーク防衛海軍部隊兵病院は三月中旬敵の急襲を受けて全滅し、第十六戦區部隊野戰病院は

前月上旬戰況より維持不可避となりハシハシ山上流にて解散患者全體原部隊に復歸しました
生命保護の關係て病名發病年月日を問合せられる方がありますか。當方にて照會した所では戰死
公報かれれば保証金は支拂はれます。病名發病年月日等は記録の古いものか大部分です。

斬獲の形式

おもいに聞かれてはなした時等、戰死した時に所在した所や地形を照會せられた方もありますが
あつて誰かとんでも居たかは一寸解り難ります

「心じつけ」型、「長靴型」は一人宛、「ひら字」型は部隊二十名位使用してぐに居住し被説
地等へ必要に應して退出します。

何れも素掘り一間に板を使つた所もありまいか「コンクリート」は資材もなし、工事期間もない
ので使つてありますん、邊陸は草原又は密林であります

それ等のは天番か六一一〇米あれは五〇〇メートル至一噸の爆弾に耐へるものと言はれて居ました
が長時間連續の猛砲撃、戦車砲の直撃により入口附近から壊して埋没したもののがありました

○兵備等の被我の差異等戰況についての照會

あまり詳しくお返事する必要もないと思ひます。六軍は既存な裝備を持つ腳固に飛行機、駆車火
砲を終始協力して戦闘して來るので我々は殆ど前線部隊ばかりで何の陸戰裝備もなく連昭和十九
年十二月から昭和二十年一月にかけて飛行機が無くなつて了つた爲に否應なしに陸戰部署につい
て、裝備の差は極めていた。昭和二十一年一月以降内地よりの補給連絡も絶つたので了
知りとも爲し得なくなりました。

し乍れて居るのに戰犯關係で歸つて來ないのはなぜかとの照會に對して

クラーク地盤部隊は防空關係、大半分が死んでその大部分が昭和十九年十二月に止る作戦の爲南方
より撤退又は内地より進出^{長期駐屯のものや少く撤退したものは内地へ移つてのもの}したものとされ、戰犯は先づ無いと思ひて居ます

1674

しかし詳細については承知して居りません

○部隊名の調査について

小生宛直接御照會は御來訪された方の中下部隊名を記入されず同合せられた方が屡々あり二重に御面倒をおかけすることになり御氣の毒です

小生は個人として自分の所屬して居た第七六三海軍航空隊の名簿は持つて居りますかそれ以外の方の名簿は所持しませんから先づ各人事部へ御照會の上部隊名判明した上で小生に解ることでしたら人事部より送り又は直接御照會下さる様に御願ひ致します

自分の所屬してゐた部隊關係のものでは各生存者に照會し個人消息に至る迄極力調査致します又クラーク地區部隊に所屬して居たことか明らかに封しては個人状況は不明ても所屬部隊の行動戦跡状況等出来る限りのことを御説明致します

マニラ、北部ルソン、南部、中南等の方にて直接御照會された方もありますか之等は全然小生にては調査出来やせんから人事部にて適當に御處置を御願ひ致します

○地圖

「クラークとは何れの地なりや」「ルソン島とは何處の島なりや」「僕は比島に居ると言ふ人もあり「ルソン」島に居るといふ人もあり何れか本當か知らされたい」等との御照會された方があ

りますか各人事部にて地図を提示される様願びします
所要の地名地點入地図一葉添付して置きます

20 11

1676